
有人說：「天賦對成功很重要」，你同意嗎？ 
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有人說：「天賦對成功很重要，是成功的重要因素。」天賦是天生的才能，自然的稟賦，

成功是達到想要的成果。我認為天賦對成功不重要，天賦更不是成功的重要條件。 

         

天賦使人自恃，令人糟蹋自己的潛質，甚至自毀前途。古人有云：「聰與敏，可恃而不

可自恃也。」古時的方仲永，擁有過人的作詩天賦，被稱為「神童」。他也因此驕傲，跟隨

父親到處應酬作詩，以致沒得到正規的教育，長大後一事無成。天賦使人自滿，方仲永自恃

天資聰明而不虛心求學，他過人的天賦使他驕傲，既辜負了自己的潛質，也自毀了前程。 

         

天賦和成功沒有必然關係，沒有天賦的人也能取得成功。奧運冠軍蘇樺偉便是其中一個

例子。蘇樺偉出生時患有黃疸病，後來走路左右搖擺，難以取得平衡。但他沒有因為自己沒

有天賦就自暴自棄，反而更加努力。憑著堅定的信念和頑強的意志，他奪得豐碩的成果，取

得了成功。蘇樺偉沒有體育天賦，卻在體育領域得到成就。由此可見，天賦不是成功的重要

條件，天賦和成功亦沒有直接關係。 

 

有天賦的人也會失敗，所以有天賦不一定成功。成語「江郎才盡」寫了南宋著名文學家

江淹的故事，他三歲識字六歲作詩，二十歲便頗負盛名，但在他當上大官後，他只有天賦而

不上進，從而導致才盡。明代學者王曲說過：「文通烈錦還筆人夢以來，便無佳句。人謂才

盡，殆非也。」由此可見，空有天賦的人而不努力，同樣會落得失敗的下場。 

 

    天賦使人自恃和失敗，沒有天賦也能取得成功。綜上所述，天賦對成功不重要，反而可

能引致失敗，天賦並不是成功的重要條件。 

 


